
□本报记者 周美玉
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氢燃料车何时走进寻常百姓家？
万众瞩目的冬奥会即将来

临 。 绿 色 、 共 享 、 开 放 、 廉
洁———在北京2022年冬奥会和冬
残奥会办奥理念当中， 绿色位居
首位。 除了场馆的能源使用要更
低碳， 赛区内交通、 赛区和市区
间交通同样需要采取措施， 确保
更绿色 。 近日 ， 记者寻着 “绿
源” 为大家探秘将在北京2022年
冬奥会和冬残奥会上大规模投入
使用的氢燃料车， 何时走进寻常
百姓家？

氢燃料车赛区使用占全
部车辆85%

在中关村延庆园入驻企业氢
动力 （北京） 科技服务有限公司
停车场内， 30辆氢能大巴一字排
开， 两侧车身以绿色为底色， 在
阳光的照耀下格外引人注目。 据
工作人员介绍， 氢能大巴每行驶
100公里可减少70公斤的二氧化
碳排放， 相当于14棵普通树木一
天的吸收量， 或者成年人约50天
的呼出量， 能真正实现零排放、
零污染。

北京赛区内部将主要使用纯
电动和天然气车， 延庆和张家口
赛区的内部将主要使用氢燃料
车， 清洁能源车在全部车辆中占
比达到了85%， 这个比例在历届
冬奥会属于最高水平。 大规模使
用氢燃料车来保障大型活动， 在
国际上也尚属首次。

制氢成本和加氢站数量
成 “卡脖子” 因素

氢燃料车助力冬奥会的消息
一经传出 ， 便引起了广泛的关
注， 氢燃料作为一种真正绿色低
碳的能源 ， 同样备受大家的关
注。 那么， 车辆的优点是什么？
什么时候能走进寻常百姓家？ 带
着这些问题， 记者采访了华能清
能院燃料电池项目开发部总工程
师张瑞云。

目前 ， 新能源车已经很普
及， 但是冬季续航打折、 充电慢
是纯电动车行业的核心痛点 。
“氢燃料车加氢比较快 、 方便 ，
一般3分钟左右就可加满， 跟燃
油车加注时间差不多， 此项在驾
驶习惯方面是一个非常大的优
势。 并且受环境温度影响较小，
行驶里程在冬夏基本没有大的变
化。” 张瑞云说， “此外， 氢燃
料车行驶里程一般都能达到600
公里以上， 驾驶起来与纯电动车
体验差不多， 动力比较好， 对外
排放的只有水， 清洁无污染。”

氢燃料车的优势明显 ， 但
目前为何还没有普及？ 张瑞云
说： “短期内， 氢燃料车难以超
越纯电动车的难点主要是在制氢
方面 ‘卡脖子’。 氢气的纯度要
求很高， 需要99.99%以上的高纯
氢， 一旦有一氧化碳等杂质就会
导致电池中毒失效 。 此外 ， 制

氢、 储氢难度大， 建设加氢站等
的成本也比较高。”

据了解， 在建设成本方面，
包括加氢站核心设备和土地费
用 ， 一座加氢站的建设成本约
1500万元左右， 其中接近85%的
费用是加氢站关键设备， 主要依
赖进口， 导致加氢站建设的速度
远远落后于充电桩的建设。

综合这些因素， 目前我国的
加氢站数量还很有限。 截至今年
10月份， 中国已累计建成各类加
氢站超过190座， 在经营中的加
氢站超过157座， 而北京目前只
有5座加氢站， 分别是北京永丰
加氢站、 延庆园加氢站、 101液
氢加氢站、 环宇京辉加氢站、 北
京庆园街加氢站。 “目前， 国外
氢燃料车量产主要以日本丰田汽
车为代表， 基本实现了民用， 但
还是落后于当初的预期， 主要还
是受限于加氢站的建设。” 张瑞
云说， “对此， 我建议可以寻找
到一些特定的场景为突破口， 比
如路线相对固定的市内公交车、
长途物流车、 叉车等， 可以在目
前有限的加氢站下发挥最大的作
用。”

记者了解到， 日前， 由华能
清能院、 华能四川公司、 华能四
川氢能公司、 考克利尔竞立联合
研制的国际首套1300Nm3/h （标
准立方米/小时） 碱性制氢水电
解槽在苏州下线。 该设备创造了

单槽产能国际最大、 电流密度指
标国际领先、 体积产能比最小、
能耗指标最低等诸多纪录。 标志
着我国掌握了高性能大型电解制
氢设备的关键技术， 对氢能行业
的发展具有里程碑意义。

“今后， 随着制氢技术的进
步， 以及加氢站数量的增加， 家
庭民用的氢燃料车也会逐渐增
加。” 张瑞云认为氢燃料车的发
展很有前景。

氢燃料电池车运行起来
较为安全

此外， 对于氢燃料车的安全
性 ， 是社会更为关注的一个问
题， 氢放在车里储存， 会不会等
于带着一个不定时炸弹？ 张瑞云
介绍， 在燃料电池汽车中， 氢气
是单独储存在一个高压储氢罐
内， 只有电池在工作时氢气才输
入实现在线发电， 且工作时氢和
氧并不是直接接触， 没有燃烧过
程， 本身并不储存能量， 一旦检
测到氢气泄漏， 氢气/空气可以
迅速被切断。 而且， 氢气的特点
是非常轻， 泄漏之后迅速上升，
只要通风良好， 在开阔的马路上
一般不会发生爆炸危险。 即便出
现燃烧现象， 氢火焰也是迅速向
上扩散， 因此， 燃料电池车也是
相对安全的。

关于氢燃料车和纯电动车的
区别， 据中国科学院院士、 清华

大学教授欧阳明高公开演讲时解
释 ， 燃料电池汽车也是电动汽
车， 电机、 电池、 电控都一样，
只不过是在纯电动的基础上加装
一个发电机， 区别并不大。 据了
解， 纯电动车的锂电池是将电能
储存在电池内， 而燃料电池车是
通过质子交换膜燃料电池在线产
生电力供能。 “预计在今后5年
左右， 燃料电池技术基本趋于成
熟。” 欧阳明高说。

欧阳明高认为， 现在最大的
难点是车载储氢的成本、 技术都
没有达到理想状态， 成本偏高。
至于氢能的储运， 现在有固态、
液态、 气态三种， 但是目前还没
有合适的主流固态储运技术。

目前， 车载储运主流技术是
国外从燃料电池轿车发展中优选
出来的高压气氢， 是70兆帕四型
高压储氢瓶， 这是全球公认的主
流车载储氢技术。 但是， 中国目
前没有这方面的成熟产品和相关
标准法规， 因为这对标准、 安全
等各方面提出了很高要求 。 欧
阳明高直言 ， 在这方面， 我国
需要开放创新， 整合全球资源，
建立中国相关产业链， 这样才有
可能解决我国氢能全产业链的一
个中间瓶颈。 “想要解决这个问
题， 必须靠技术创新———发展新
一代技术。 2030年后， 新一代氢
能技术或能实现突破。” 欧阳明
高说。

清洁能源车将在北京冬奥会和冬残奥会展现绿色理念，本报记者深度探访：

朝阳“普法兄妹”打卡太古里

近日， 朝阳区普法形象大使
“普法兄妹” ———“朝小普” “朝
小法” 正式入驻三里屯太古里，
朝阳区委全面依法治区委员会守
法普法协调小组、 区司法局、 三
里屯街道办事处联合举办 “普法
进网红打卡地” 活动， 打造北京
市首家 “普法+网红打卡地” 新
平台。

活动现场， 与会领导向地区
法律明白人、 普法志愿者代表赠
送普法书籍 ， 随后共同为 “普
法+网红打卡地” 揭牌。 现场还
设立了普法宣传、 普法维权、 普
法关爱等多个区域， 通过宣传解
读 、 法律咨询 、 提供建议等形
式， 为居民送上丰盛的 “法治大
餐”。 “普法兄妹” 雕塑亮相太

古里， 引起了广泛关注， 路过的
群众纷纷拍照打卡， 共同参与到
普法活动中， 与 “朝小普” “朝
小法” 一起走进冬奥法治之旅，
掀起宪法学习宣传新热潮。

接下来， “普法兄妹” 将以
三里屯太古里为首个打卡点， 逐
步辐射全区热度高、 人流多、 影
响大的网红地， 形成集群效应 ，
扩大宣传影响力 。 朝阳区将始
终坚持 “以文化为载 体 促 进 普
法 、 以普法为路 径 繁 荣文化 ”
的理念 ， 继续加大法治 文 化 建
设力度 ， 探索丰富新的形式载
体， 大力提升 “朝阳普法” 的文
化认同， 不断增强朝 阳 群 众 的
法 治 获 得 感 、 幸 福 感 和 安全
感。

□本报记者 王路曼

□本报记者 崔欣 文/摄

顺义区太平社区7天改造好30年“顽疾坡道”
近日， 顺义区胜利街道太平

社区居民刘景国与马桂凤代表社
区全体居民， 将一面锦旗送到胜
利街道办事处工作人员和太平社
区工作人员手中， 表达对街道和
社区及时改造提升10号楼东侧陡
坡路及周边环境设施， 解决此坡
道30年不能正常通行私家轿车
“顽疾”的感谢之意。

“太平社区老楼区建于上世
纪90年代， 那时候居民出行工具
以自行车和摩托车为主， 家门口
这条陡坡路长8.5米、 宽2.5米、坡
度达到23度，虽又陡又窄，但社区
根据当时的情况一直在不断修补
当中，通行也还说得过去。”据居
民刘景国介绍，近几年，随着人们
生活水平的不断提升， 原来的自
行车、 摩托车被越来越多的私家
轿车所替代。 这条陡坡路因为坡
陡、 路窄越来越成为人们出行的

“瓶颈”。大家不得已，只能远路绕
行社区北门。有时候，遇到着急的
事情， 就开着私家轿车强行上坡
通行，但是车辆就会托底和剐蹭。

民有所呼，政有所应。太平社
区党支部书记王岩了解到这一情
况后， 及时与胜利街道相关科室
沟通、协调，对社区斜坡路进行实
地勘察， 召开居民代表议事协商
会议一起研究讨论改造方案。在
多方的努力下， 陡坡改造提升工
程于2021年11月13日正式开始 。
工程将斜坡道路西侧墙面拆除，
往西移动与创城文化墙衔接，不
仅美观， 而且将道路的宽度由原
来的2.5米拓宽到3.3米。重新整修
东侧行人台阶和扶手； 并将坡上
的高度降低30公分， 坡下面道路
缓缓升高40公分， 让坡度整体降
至12度。同时，也对道路周边的社
区环境进行改造， 同步建成1000

平方米的文化墙 ， 作为社区党
建、创城、为老服务、垃圾分类等
工作的宣传阵地； 规范了20个停
车位，安装了休闲座椅，增加了晾
衣区，整治飞线，告别空中“蜘蛛
网”，环境变得越来越美。

11月20日， 陡坡路改造工程
基本完工。 道路较之前既平缓又
宽敞，周边环境更美丽和谐。试通
行一周的过程中， 工作人员又按
照居民的通行体验设置了相关标
识牌、划定了消防通道线，至此，
困扰居民30年的“顽疾”陡坡路终
于彻底修复， 结束了30年不能正
常通行私家轿车的历史， 受到居
民的赞誉。“路宽了，坡儿缓了，环
境优美了， 街道和居委会为我们
办了一件大好事， 再大的锦旗也
不能完全表达我们的高兴之情、
感激之情。”居民马桂凤说出了大
家的心声。

“我宣誓： 忠于中华人民
共和国宪法 ， 维护宪法权威 ，
履行法定职责， 忠于祖国， 忠
于人民， 恪尽职守， 廉洁奉公
……” 12月4日是第八个国家
宪法日， 也是 “八五” 普法启
动之年， 大兴区税务局举行新
入职公务员宪法宣誓仪式， 25
名新入职公务员面向国徽国旗
发出铮铮誓言。

本报记者 任洁
通讯员 肖竹妍 摄影报道

大兴税务举行新入职公务员
宪法宣誓仪式


